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Crónica para el Futuro 

Proyecto de ley 
para transparentar 
recursos de ONG 

  

duerme en el 
Senado 
Desde octubre de 2023 la moción está en 

la comisión de Gobierno. Su actual 

presidenta, Paulina Vodanovic (PS), 

argumenta que la instancia está abocada 

a iniciativas sobre seguridad. 
  

N.C. 
oy se cumplen 591 días 
desde el último movi- 
miento que tuvo en el 

Congreso el proyecto de ley 
que busca establecer la obliga- 
ción a las ONG de transparen- 
tar sus ingresos y mecanismos 
de financiamiento. Después de 
untrámite denuevemeses en la 
Cámara de Diputados, el 3 de 
octubre de 2023 se dio cuenta 
dela va enel Senado y se 
derivó a la comisión de Gobier- 
no, donde no ha sido tratada. 

La moción es impulsada por 
el diputado Miguel Ángel Ca- 

'o (Demócratas) y lleva tam- 
bién la firma de sus compañe- 
ros de partido Érika Olivera, Jo- 
anna Pérez y Jorge Saffirio, y de 
Leonardo Soto (PS). 

El texto crea un registro de in- 
gresos y mecanismos de finan- 
ciamiento en el cual las ONG de- 
berán inscribir anualmente “a lo 
menos, montos, procedencia u 
origen y, si corresponde, la iden- 
tificación del o los aportantes” e 
incluye que “las personas jurídi- 
cas sin fines de lucro solo podrán 
recibir fondos públicos, en cali- 
dad de asignaciones para la eje 
cución de proyectos, subvencio- 
nes o subsidios, o a cualquier 
otro título, entregados directa- 
menteoatravés de procedimien- 
tos concursales, cuando tengan 
más de dosaños de antigúedad”. 

Las dudas 

    

   

  

Calisto explicó la mociónen la 
comisión de Gobierno Interior 
delaCámara Bajael 1 deabril de 
2023. Allí dijo que la iniciativa 
busca más transparencia, aun- 
que también expresó una pre 
cupación: “Se han generado 
alertas en distintas regiones res- 
pecto de la duda que significa el 
financiamiento o la principal 
motivación de las ONG”. 

Y ejemplificó: “Muchas ve- 
ces se presenta, por ejemplo, la 
realización de un puerto en una 
ciudad y se genera inmediata- 
mente una campaña de una 
ONG contraria (.... Muchas ve- 
ces no necesariamente son ar- 
gumentos ambientales, sino 
que hay detrás motivaciones 
incluso de competencia de em- 
presas que se postulan para la 
adjudicación de este puerto, lo 
que a veces genera que esta 
obra no se realice”. 

Otra arista expuso el diputa- 
do Johannes Kaiser (P. Nacio- 
nal Libertario). Aseguró que 
“los EE.UU. tienen desde 1932 
una legislación que se llama 
Acta de registro de agentes fo- 
ráneos, que también incluye a 
ONGs. Creo que es especial- 
mente interesante el proyecto 
del diputado Calisto porque 
nos permitiría tener una legi 
lación similar que identifique 
claramente qué organizaciones 
que actúan en Chile como ONG 
lo hacen de la mano de financi. 
miento extranjero y, por lo tan- 
to, no deberían ser considera- 
das organizaciones de la so 
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dad civil chilena en razón de 
sus niveles de dependencia”. Y 
agregó: “Eso es relevante desde 
el punto de vista de la seguri- 
dad nacional y de contrainteli- 
gencia”. 

Más cauta fue la diputada 
Clara Sagardía (Frente Am- 
plio), quien dijo que había que 
mejorar la propuesta y que “las 
ONG son muy importantes, ac- 
túan hace mucho tiempo y ha- 
cen muchos cambios, sobre to- 
docon gente vulnerable, meno- 
res. (..) Por cierto hay que cui- 
dar los financiamientos que 
ellas tienen para continuar por- 
que hacen un gran servicio, pe- 
ro sí se tienen que acoger a te- 
ner registro y establecer sus es- 
tados financieros para que haya 
el control respectivo”. 

El Gobierno también partici 
pó de la discusión. El13 de junio 
de 2023, el entonces ministro de 
Justicia, Luis Cordero, expuso 
vía telemática y afirmó que su 
cartera era “partidaria de una 
iniciativa de estas características 
porque contribuye a la transpa- 
rencia en el funcionamiento de 
estas organizaciones”. 

El proyecto fue despachado 
de la Cámara Baja con 1 votos 
afavor y ll abstenciones, la ma- 
yoría de la bancada del Partido 
Republicano. 

      

“Las ONG participan 
del debate público” 

Sobre la demora en la trami- 
tación del proyecto, Calisto la- 
menta que “no exista el interés 
necesario por parte del Senado 
y dela comisión de Gobierno de 
avanzar en la tramitación (...). 
Las ONG participan del debate 
público, exponen sus opinio- 
nes, que es absolutamente legí- 
timo, el problema de fondo tie- 
ne que ver con por qué no sabe- 
mos quiénes las financian. (...) 
Muchas ONG van al Congreso 
a discutir y poner antecedentes 
en el marco de discusión de 
proyectos de ley que son im- 
portantes para el país y resulta 
que tienen esta especie de man- 
to de inmunidad”. 

Por su parte, la presidenta de 
la comisión de Gobierno del Se- 
nado, Paulina Vodanovic (PS), 
afirma que “actualmente, tene- 
mos en la comisión varios pro- 
yectos que tienen un enfoque 
en seguridad y que el Ejecutivo 
les ha puesto urgencia: las fa- 
cultades de los gobiernos regio- 
nalesen la materia, el perfeccio- 
namiento de la ley de migracio- 
nes, uno sobre probidad en 
Gendarmería y otro relativo a 
la destinación temporal de si- 
tios eriazos. Como comisión 
debemos priorizar lo que los 
chilenos consideran funda- 
mental en este momento y que 
coincide con las urgencias que 
nos pone el Ejecutivo”. Añade 
que “entregué a los senadores 
integrantes el listado de pro- 
yectos que están en la comisión 
para que viéramos aquellos que 
son de su interés y armar una 
agenda común”. 

      
| Gobierno Interior 

El diputado Miguel Ángel Calisto (Dem.) presentó la moción el 11 de 
abril de 2023 en la comisión de Gobierno Interior de la Cámara Baja. 

  

EL MERCURIO 
VIERNES 16 DE MAYO DE 2025 

Comunidades conversan con representantes de HIF Chile sobre la planta de hidrógeno verde Haru Oni. 

Hay diplomados para formarse en el rubro: 

Crece demanda por 
especialistas en “relación 
con las comunidades” 
Grandes firmas han creado sus propias oficinas o contratan los servicios de 

consultoras y agencias de comunicaciones con experiencia en el área. 

Todos asumen que hacer bien este trabajo puede hacer la diferencia entre 

llevar a cabo un proyecto o que este sea rechazado. 

  

  

VALENZUELA Y A. UGARTE 
aimportancia de la opinión de 
las comunidades para el futu- 
ro de proyectos de inversión 
abrió una hueva preocupación 

para las empresas, pero también un 
nuevo giro: se comenzaron a crear ofi- 
cinas dedicadas al relacionamiento co- 
munitario integradas por profesiona- 
les especialistas en la conciliación entre 
empresas y ciudadanía. 

Grandes firmas dedicadas a inver- 
siones han creado reparticiones para 
este trabajo al interior de su organiza- 
ción como Colbún, HIF Global y AES 
Andes, 

Además, basta una simple búsque- 
da en Google sobre “relacionamiento 
comunitario” para encontrar guías y 
manuales para tratar con los distintos 
actores en la planificación de un pro- 
yecto, de CMPC, la Cámara Chilena de 
la Construcción o Acción Empresas. 

También es un servicio que ofrecen 
agencias de comunicaciones y consul- 
toras como Nexos, Azerta, Extend, Di- 
námica Plataforma, Urban Grupo de 
Comunicación, Tironi, entre otras. Al 
gunas de ellas llevan más de 20 años 
de experiencia en el rubro. 

“Ha crecido el mercado (.... Hay ca- 
da día más empresas que requieren es 
tosservicios. Ahora el escenario es más 
complejo”, sostiene Rodrigo Rivas, ge- 
rente general de Valor Estratégico, em- 
presa de Extend. 

      

Hay cada día más empresas que 
equieren estos servicios. Ahora 

el escenario es más complejo”. 
  

RODRIGO RIVAS 
GERENTE GENERAL DE VALOR ESTRATÉGICO, 
EMPRESA DE EXTEND 

Agrega que “los equipos son cada 
vez más grandes y multidisciplinarios 
porque debe haber una aproximación 
a las comunidades desde distintas 
perspectivas”, Entre los profesionales 
que integran estas áreas de trabajo se 
cuentan psicólogos, trabajadores so- 
ciales, periodistas y sociólogos. 

Y la demanda de expertos en el área 
llegó a la academia: las universidades 
Católica, de Chile, Austral, entre otros 
planteles, ofrecen diplomados para es- 
pecializarse en el rubro. 

  

    

Mayor presencia 
de grupos organizados 

Rivas trabaja desde 2012 en el área. 
Durante la última década, opina, “han 
aparecido temáticas distintas, nuevas 
dificultades. Al mismo tiempo, la so- 
ciedad también ha cambiado, hay me- 
nos tolerancia al impacto. Hay casi una 

oposición inmediata cuando llega un 
proyecto”. 

Uno de los cambios es que las co- 
munidades están cada vez más orga- 
nnizadas. Ejemplo de ello son las agru- 
paciones indígenas, como el Consejo 
de Pueblos Atacameños, que ha ex- 
presado su rechazo al acuerdo entre 
Codelco y SQM. Esta organización 
agrupa a 18 comunidades y cuenta 
con una unidad de turismo, una uni- 
dad jurídica y un equipo de comuni- 
caciones que produce boletines in- 
formativos e incluso opera una señal 
de radio. 
También se han multiplicado las 

agrupaciones ambientalistas tanto ani- 
vel nacional como local, lo que ha au- 
mentado los interlocutores en terreno, 

  

La importancia 
de llegar antes 

¿Cómo es el trabajo? Gabriela Ko- 
rovsky, cofundadora y CEO de Urban 
Grupo de Comunicación, cuenta que 
el proceso parte por un diagnóstico 
del entorno: “Hacemos un mapeo de 
quiénes son los actores clave en este 
proceso de conversación (..) y vemos 
cuáles son los intereses que están en 
juego”. Llevan a cabo entrevistas con 
líderes y técnicos del proyecto y cor 
truyen una estrategia pensada en los 
puntos de encuentro de las distintas 
partes involucradas. 

Luego, se facilitan las instancias de 
diálogo, “desde reuniones uno a uno 
con los referentes de la comunidad, 
hasta conversatorios más abiertos en- 
tre líderes de la empresa y la comuni- 
dad”, asegura Korovsky. Recalca que 
es fundamental iniciar el proceso 
“abierto a ser interpelado” y por eso 
mismo cree que es importante el traba- 
jo previo con las comunidades, para 
“imaginar cuáles podrían ser los cues- 
tionamientos y transformar el inicio de 
la conversación”. 

Pablo Valenzuela, consultor senior 
de Azerta ESG, coincide: “El relaciona- 
miento no puede comenzar cuando el 
conílicto ya está instalado. Lo que ha- 
cemos es anticiparnos: levantamos in- 
formación desde el territorio y desde 
fuentes públicas. Conversando y escu- 
chando a los actores entendemos sus 
perspectivas y sus preocupaciones y 
acompañamos a las empresas a expli- 
car de forma clara y transparente los 
proyectos desde sus primeras etapas”, 

Valenzuela postula que los canales 
formales de diálogo y participación 
reducen quiebres y fortalecen la legi- 
timidad del proceso: “Las comunida- 
des valoran que se las tome en serio 
desde un comienzo, no solo cuando 
surge un problema”. 

Asimismo, Kathi Múller, gerenta de 
Desarrollo de Acción Empresas —or- 
ganización sin fines de lucro de origen 
empresarial —, señala que este proceso 
“se ha vuelto un factor determinante 

  

    

para la viabilidad y sustentabilidad de 
grandes proyectos de inversión”. 

Para ella, la clave es “identificar los 
grupos de interés relevantes, estable- 
cer diálogos y generar relaciones de 
confianza, delimitar claramente las po- 
sibilidades de modificación o ajuste 
del proyecto para no generar expecta- 
tivas poco realistas”. Está convencida 
de que lo crucial es no solo escuchar a 
lascomunidades, sino involucrarlasen 
el proceso de decisión. 

Conocedores de este trabajo añaden 
que otro punto fundamental es la lle- 
gada a las localidades antes de que lo 
hagan las ONG, pues creen que eso 
puede hacer la diferencia respecto de 
la recepción que encontrarán. Se trata 
de una verdadera carrera. 

  

Evitar la judicialización 

Invertiren la relación con las comu- 
nidades se ha vuelto un factor clave 
para las empresas que buscan preve- 
nir conflictos durante o de forma pos- 
terior a la instalación de sus proyec- 
tos. Así lo reconoce la minera cana- 
diense Barrick, que tras la clausura de 
Pascua Lama en 2020 por parte del 
Primer Tribunal Ambiental, lleva 
cuatro años trabajando en la recons- 
trucción de sus vínculos con la comu- 
nidad de Alto del Carmen para esta- 
blecer su nueva iniciativa de prospec- 
ción minera, El Alto, que se emplaza- 
ría justo al costado de donde se haría 
el fallido proyecto, en la Región de 
Atacama. 

Marcelo Álvarez, director ejecutivo 
de Relaciones Gubernamentales para 
Sudamérica de Barrick, sostuvo en “El 
Mercurio”, a comienzos de 2025, que 
con Pascua Lama “cometimos errores, 
nos fue mal” y contó que se encuen- 
tran “hace cuatro años reconstruyen- 
dolarelación”. Agregó: “Venimos tra- 
bajando en una nueva lógica con las 
comunidades. Tenemos un proyecto 
que busca fomentar el emprendimien- 
to y que ya ha beneficiado a más de 
480 personas”. 

El gerente general de HIF Chile, 
Juan Eduardo Galleguillos, relata que 
comenzaron a vincularse con sus veci- 
nos en Punta Arenas incluso antes de 
contar con la planta de hidrógeno ver- 
de Haru Oni. Una de las estrategias 
que utilizan para fortalecer esa rela- 
ción es abrir sus puertas: ya han recibi- 
do a más de dos mil visitantes en sus 
Laboratorios e instalaciones. 

“Cuando comenzamos la instala- 
ción de HIF en Punta Arenas emps 
mosarelacionarnos con la comunidad, 
antes de tener una planta”, cuenta Ga- 
lleguillos. Agrega que “es un trabajo 
permanente, está dentro del core de 
nuestro interés” y añade: “Una vez 
que tengamos una operación indus- 
trial, después de obtener los permisos, 
vamos a poder mantener ese rodaje de 
manera natural”. 
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